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Lourdes Patricia, Claudia Cristina, Marcela Eugenia, Jorge Enrique, Adriana y Roberto Carlos, hijos del 
Sr Contralmirante Jorge Enrique Cadena Mutis (qepd) y de Lourdes Solano Tuñón (qepd) y familiares. 

Sr Contralmirante Camilo Gutiérrez Director Escuela Naval Almirante Padilla. 
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Sr Contralmirante Rafael Aranguren Director Escuela Naval de grumetes. 

Sr Almirante Manuel Avendaño Galvis ex comandante de la Armada Nacional e hija. 

Sr Almirante Roberto Serrano ex comandante de la Armada Nacional y Sra. 

Señores oficiales de insignia del Grupo Acorazado, residentes en Cartagena y Barranquilla y sus Sras. 
Señores oficiales, guardiamarinas y cadetes de la Escuela Naval 

Monseñor Luciano Arias. Sr Capellán de la Escuela Naval. 

Amigos todos, 

Por honrosa designación del Sr almirante Avendaño y en representación del Grupo Acorazado que reúne 
a los oficiales de insignia retirados en Barranquilla y Cartagena., me ha correspondido decir algunas 
palabras de despedida a un extraordinario marino y ser humano Sr. Contralmirante Jorge Enrique 
Cadena Mutis (qepd) y quien el pasado jueves 9 de noviembre, izo velas con rumbo a reunirse en la 
Gloria del Señor con su amada esposa Lourdes. 

La vida del marino que hoy recordamos y honramos, nació en Bogotá el 07 de octubre de 1937, pero 
de corazon100% santandereano según me manifiestan sus hijos.  

Ingreso a la Escuela Naval en 1954, siendo destinado a la Escuela Naval de Chile, donde termino los 
estudios navales y se graduó como teniente de corbeta el 10 de febrero de 1959. 

Un poco más de un año después el 25 de junio de 1960, contrae matrimonio con la señorita Lourdes 
Solano Tuñón, distinguida dama Cartagenera. Fruto de esta unión, nacieron sus hijos Lourdes Patricia, 
Claudia Cristina, Marcela Eugenia, Jorge Enrique, Adriana y Roberto Carlos, formando una hermosa 
familia. 

En su paso por la Armada Nacional, fue un líder destacado y un gran matemático e ingeniero. 

Contribuyó significativamente a la adquisición de los primeros submarinos y fragatas para Colombia en 
Kiel, Alemania en la década de los 70’s. y principios de los 80’s (proyectos Tridente y Neptuno 
respectivamente). 

Participo en el planeamiento del primer disparo de torpedos desde un submarino, recibiendo los 
distintivos de submarinista, investigador científico, de Comando y profesor militar. 

Como profesor militar fue pionero en dictar clases de control automático en la Escuela Naval en 1971, 
“Un honor Sr. Almirante haber sido su alumno”. 

Había regresado de Monterey California donde se graduó con honores como Master en Ingeniería 
Eléctrica, siendo su tesis laureada por contribuir con avances matemáticos de la época, razón por la cual 
fue enviado a Tokio Japón a exponerla en un simposio internacional de matemáticas. 

Su estudio en la Escuela de Postgrado de la Marina Americana en Monterrey reflejo su dedicación a la 
preparación continua y la excelencia académica. 

Fue Comandante del ARC Boyacá (MN) del 25 de junio de 1978 al 16 de julio de 1980, siendo el azote 
de los narcotraficantes en la Guajira en este periodo de bonanza marimbera, recuerdan sus tripulantes. 

Su legado como director de la Escuela Naval en 1990 lo tenemos aquí presente: 

• Construyo el nuevo comedor de cadetes. 

• Remodelo la casa de Comando No. 1 de Manzanillo, quienes la visitan o la hemos vivido, nos 
maravillamos de esta obra arquitectónica, digna de su imaginación. 

• Y junto con su señora Lourdes desarrollaron el proyecto de la construcción de la capilla Stella Maris 
con contribuciones de los oficiales y amigos de la Armada de esa época. 

Como imaginar que en la cripta de esta misma capilla reposarían sus cenizas. 

Por el Sr almirante Cadena sentí una gran admiración y respeto. 

Particularmente, me gustaría compartir tres anécdotas vividas con él: La primera en 1978: Fui 
seleccionado para participar en el curso de postgrado en la Naval Postgraduate School en Monterrey 
California Estados Unidos por la Armada Nacional, mismo programa que 9 años atrás había realizado el 
Sr almirante Cadena. Él vivía en la casa No. 2 de manzanillo y yo vivía al frente. Conociendo sus 
capacidades y virtudes académicas, le solicite que me diera algunas clases para ir mejor preparado, así 
todas las tardes durante un mes fui a su hogar, dándome clases especiales de la transformada de La 
Place y la transformada Z, que me fueron muy útiles durante los dos años que estudie en Monterrey. 

La segunda en 1981: Me encontraba en Kiel Alemania, había sido designado miembro de la Comisión 
Inspectora, el Sr almirante Cadena era Jefe del departamento M6 del Comando de la Armada y manejaba 
los proyectos especiales, por lo cual viajo a Kiel. Le ofrecí mi casa para que se quedara en ella durante 
su visita en Kiel, le asigne el cuarto de mi hija Adriana que tenía 4 años. Al final de la visita, el Sr 
almirante Cadena se despidió de mi hija y ella le dijo: Jorge yo le preste mi cuarto y mi cama, pero no 
he visto ningún regalo de parte suya. El Sr almirante Cadena le dijo no se preocupe que lo tendrá y 
antes de partir le regalo una muñeca de la barbie preciosa, siempre la mostraba orgullosa de su osadía. 
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La tercera en 1990: Él era el Director de la Escuela Naval y el Comando de la Armada me designo para 
participar en la regata a velas Salinas Ecuador - islas Galápagos – Salinas. El velero era el Cristina de 
la Escuela Naval. Hable con el Sr almirante Cadena para solicitarle instalar un sistema de 
posicionamiento GPS, sabía que era esencial para navegar en el Pacifico, esta área es muy nublada y el 
posicionamiento por navegación astronómica es muy difícil. El Sr. Almirante Cadena me apoyo y compro 
el GPS y lo instalamos a/b del velero, me fue vital durante la travesía desde Cartagena hasta Salinas, 
durante la regata y el regreso a Cartagena. 

Sr. almirante buen viento y buena mar en su regreso a casa para reunirse con su amada Lourdes. Su 
legado ha quedado tatuado en los anales de la institución y atado con un nudo marinero imposible de 
soltar en la memoria de todos los que tuvimos la fortuna de conocerlo: dotado de una inteligencia 
extraordinaria, gran líder, compañero de armas y caballero a carta cabal. 

Descanse en paz Sr. Almirante. 

PALABRAS DE PATRICIA CADENA HIJA DEL SR ALM CADENA 

Buenos días William, muy agradecida por tus lindas palabras, fue un honor que fueras tú el que las 
dijera por el aprecio que mi papá te tenía y la admiración que te tenía por ser una persona brillante. Y 
no solo la mi mamá también disfrutaba mucho tus mensajes y te tenía mucho en un pedestal.  

Mil gracias y agradezco me pases tus palabras para compartirlas con mis hermanos que no pudieron 
estar en esta ceremonia tan propia y digna él. Aquí te queda otra hija, lo que se ofrezca a la orden. Se 
lo difícil que es tener un ser querido enfermo, si te puedo ayudar con Linda en cualquier momento estoy 
a tu disposición.  

Un abrazo 

 

 
Lamento su partida, graduado de oficial en Chile, fue mi orientador en Monterrey siendo el primer oficial 
de la Armada en obtener el título de Máster lo que me permitió seguirle las aguas. Con Lourdes formaron 
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una gran pareja con la que compartimos una gran amistad. Patricia su hija cuando residía en Miami me 
ayudó mucho como gerente de la Agencia de compras de Hitachi CEC que yo presidía. 

Durante la construcción de las corbetas en Alemania trabajamos armónicamente desde nuestras 
posiciones en la Inspección y en el M6. 

Cuando su retiro de la Armada pidió mi consejo lo cual mucho agradecí. 

Sin lugar a dudas Jorge es uno de los más distinguidos oficiales de la Armada que debemos recordar 
con aprecio y respeto. 

Todo con los Cadena fueron muy buenos recuerdos  

Paz en su tumba 

VALM William Porras 

 



CYBER-CORREDERA – Servicio Informativo de y para la familia Naval Colombiana  270 
 
 

5/36 
 

CADETES DE INFANTERÍA DE MARINA DE LA 
ARMADA DE COLOMBIA SE ENTRENARON EN 
LA BASE DE FORT MOORE DEL EJÉRCITO DE 

LOS ESTADOS UNIDOS 

 
Durante cuatro semanas, 47 cadetes de Infantería de Marina de la Escuela Naval de Cadetes “Almirante 
Padilla” se entrenaron en liderazgo a bordo de la base de Fort Moore en el estado de Georgia, Estados 
Unidos, junto a Cadetes del Ejército Paraguayo y la Armada de Honduras. 

El curso fue desarrollado por el Instituto del Hemisferio Occidental para la Cooperación en Seguridad – 
WHINSEC, donde adquirieron habilidades básicas para el ejercicio del liderazgo a nivel táctico, que hace 
parte de las acciones de cooperación que sostiene Colombia con el país norteamericano; permitiendo 
complementar los conocimientos adquiridos durante su etapa de escuela y experimentar nuevas 
prácticas militares, culturales y académicas. 

“Este curso es una piedra angular de nuestro compromiso con el fomento de líderes militares fuertes, 
éticos y efectivos para el futuro. Nuestro enfoque aquí es desarrollar las cualidades de liderazgo 
esenciales para los Oficiales militares; esto incluye pensamiento crítico, comunicación efectiva y la 
capacidad de tomar decisiones acertadas bajo presión. En WHINSEC ponemos un fuerte énfasis en la 
ética y los Derechos Humanos; nuestros Cadetes aprenden la importancia de liderar con integridad y 
respeto para todos, además obtienen una experiencia invaluable trabajando junto a compañeros de todo 
el hemisferio occidental, fermentando un espíritu de cooperación y comprensión internacional”, informó 
el Mayor Benjamín Martínez, Jefe de la División de Desarrollo de Líderes WHINSEC. 

Durante su estadía, se entrenaron en lectura de cartas náuticas, Derechos Humanos, ética y democracia 
en las Fuerzas Armadas, teorías de liderazgo, procedimiento de liderazgo de tropas, ejercicio práctico 
de navegación terrestre y asociación del terreno, instrucción en simuladores de operaciones terrestres 
y convoy, primeros auxilios, entrenamiento en escenarios urbanos y acuáticos de combate.  

“Este curso fue diseñado para capacitar a los Cadetes de los diferentes países participantes en cuanto 
al desarrollo del liderazgo en las operaciones militares. Así mismo, da herramientas a nuestros Cadetes 
de Infantería Marina para que en un futuro se desempeñen como líderes en el desarrollo de estas”, 
expresó el Capitán de Infantería de Marina Jesús Luna Benítez, Oficial Táctico del curso. 

Al finalizar el entrenamiento, el Brigadier Emmanuel Pertuz Herrera obtuvo el premio de liderazgo y 
afirmó que “como futuros Oficiales de Infantería Marina, este curso nos sirve para aprender a liderar 

tropa y en el desarrollo de las operaciones 
militares”. 

La Escuela Naval de Cadetes, como universidad 
marítima de Colombia, en el marco de la visibilidad 
nacional e internacional, incentiva la movilidad 
estudiantil, permitiendo intercambios académicos, 
sociales, culturales y lingüísticos a los futuros 
Oficiales de la Armada de Colombia, fortaleciendo 
la toma de decisiones y creando líderes integrales 
que defiendan el poder marítimo y generen 
pensamiento estratégico en seguridad y defensa 
nacional para proteger el azul de la bandera. 
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CRISTÓBAL COLON 
CN (R) Carlos A. Prieto Ávila 

Siempre que por cualquier razón evocamos a don Cristóbal Colón, vienen a nuestra mente una cantidad 
de mitos y misterios; unos que nos fueron inculcados por quienes nos enseñaron las primeras letras y 
conocimientos, pero que a la luz de las ciencias no tienen ningún sustento, y otros, porque siempre su 
vida y hechos estuvieron rodeados de misterio y fantasía; en el podemos decir que la razón y la magia 
se enfrentaron, tanto que con certeza podemos afirmar que es uno de los personajes de la historia más 
enigmáticos y discutidos. 

No tenemos certeza del sitio exacto de su nacimiento; se discute si su aventura fue producto de su 
fantasía o de sus conocimientos; las capitulaciones que firmó, no se cumplieron y hasta muerto, no 
sabemos cuál de las tumbas que se dice tienen sus huesos es la verdadera: ¿Valladolid? Sevilla? ¿Santo 
Domingo? ¿Cuba? Tampoco se ha develado el misterio de los signos que adoptó para que simbolizaran 
su firma.  

Que, a finales del siglo XV, ¿se dudaba que la tierra era redonda? Esto ya estaba suficientemente 
estudiado y establecido desde tiempos inmemorables. Veamos algunos ejemplos que lo comprueban. 

 
Eratósthenes de Cirene, matemático, astrónomo y geógrafo griego (276 aC.-194 aC.), director de la 
Biblioteca de Alejandría, sirviéndose de cálculos matemáticos sobre la longitud de un arco de 
circunferencia y mediante observaciones del sol al medio día en Syene, en Egipto (actual Asuán) y 
Alejandría a 800 kilómetros al norte, logró establecer la circunferencia de la tierra, la que calculó en ese 
tiempo en 39.750 km. (el valor real en el ecuador es de unos 40.075 km.), luego desde entonces se 
sabía que la tierra era redonda, aunque se decía entonces, equivocadamente, que era una esfera.  

Hiparco de Nicea (190 aC. - 120 aC.), matemático y astrónomo, dividió la tierra en meridianos y 
paralelos, haciendo usuales los conceptos de latitud y longitud e intentó proyectar fielmente la Tierra 
esférica en un mapa bidimensional. Además, fue quien calculó con excelente aproximación la distancia 
entre la Tierra y la Luna y adoptó el sistema babilónico de dividir el círculo en 360 grados y cada grado 
en 60 minutos. Fue quien estableció la duración del año tropical en 365 días 5 horas y 55 minutos, 
fijando la duración del día en 24 horas. 

Posidonio de Apamea (135 aC. -51 aC.), astrónomo, geógrafo, historiador y 
filosofo, en su obra “Sobre el Océano” estableció por primera vez la influencia 
de las fases de la luna sobre las mareas; hizo otra medición de la circunferencia 
de la Tierra tomando como referencia la posición de la estrella Canopus, vista 
desde Rodas y desde Alejandría, estableciendo un valor mucho menor que lo 
calculado por Eratósthenes y del valor actual. Esto motivó que al elaborar un 
mapa exageró la extensión del continente euroasiático en dirección este-oeste. 

Luego Claudio Ptolomeo (100 dC.-170 dC.) nacido en Tolemaida, Tebaida (Alto 
Egipto), astrónomo, geógrafo y matemático, incluyó en sus mapas paralelos circulares con centro en los 
polos y, meridianos convergentes en los polos. Los países lejanos eran imaginarios, pero la zona 
mediterránea estaba representada con exactitud.  

Con esto queremos dejar establecido que no era posible que para el año de 1.492 se pudiera estar 
creyendo, como muchos lo afirman, que fuera un concepto generalizado el de que la tierra fuera plana. 



CYBER-CORREDERA – Servicio Informativo de y para la familia Naval Colombiana  270 
 
 

7/36 
 

 

¿Cuál fue la preparación de don Cristóbal en las labores del Mar? ¿Empezó como un marinero común?, 
y si fue así, ¿cómo y cuándo se convirtió en oficial?  

El historiador y geógrafo inglés G.R. Crone sostiene que su inicio no fue como marinero sino como 
comerciante. Consideremos esa posibilidad; pero aun siendo así, su decidido interés en la geografía y 
la navegación lo llevaron a aprovechar sus viajes para irse haciendo un destacado aprendiz de las labores 
del mar. Además, en aquella época no era necesario que el comandante de una expedición marítima 
fuera el marinero más experto. Por ejemplo, el Duque de Medina Sidonia, quien comandó la Armada 
Española, nunca había navegado.  

Pero estudiando las diferentes biografías que sobre él se han escrito, vemos que debido a su constancia, 
a su obsesión de realizar su idea y a las oportunidades que tuvo de participar en múltiples viajes, había 
adquirido grandes conocimientos de marinería y navegación Entre sus experiencias de esa época de 
aprendizaje, como pocos, pudo contar inclusive con la de un naufragio cuando navegaba en un barco 
genovés hacia Flandes; al salir del Estrecho de Gibraltar, fue atacado por los franceses resultando 
hundida su nave, siendo él de los contados que logró llegar a nado a las costas portuguesas. 

Así llega a Lisboa, donde se encontraba su hermano Bartolomé, actúa como agente comercial de la casa 
Centurione. Pasa unos años navegando en barcos portugueses por Irlanda, las Azores, las costas de 
África y probablemente Islandia. Hacia 1.480 en Lisboa, contrae matrimonio con la hija del anterior 
capitán general de Porto Santo en Madeira, donde se establece por un tiempo y nace su hijo Diego. Es 
probable que aquí se dedicara a aprender a leer y escribir las lenguas clásicas, así como a estudiar 
matemáticas, astronomía y aprender a hablar portugués y castellano. 

¿Cómo se siguen encadenando los acontecimientos que determinaron e hicieron 
ver la posibilidad de éxito de una empresa que se consideraba en esa época una 
utopía?  

Indudablemente mucho tuvo que ver el acaso y por supuesto la personalidad de 
don Cristóbal. El acaso, ya que con motivo de su matrimonio se fue a vivir a 
Madeira, donde tuvo acceso a los documentos sobre navegación y viajes que 
guardaba su suegro, Bartolomé Perestrello. Lee entonces los tratados 
geográficos escritos por los científicos antiguos que vimos arriba cuando 
hablábamos de la redondez de la tierra, y toma contacto con los geógrafos de la 
época. 

Establece correspondencia con el filósofo florentino Paolo Toscanelli, (cartas transcritas en la obra “Vida 
del Almirante Cristóbal Colón” escrita por su hijo don Hernando), quien le hace llegar un mapa que había 
elaborado basado en las estimaciones hecha por Marco Polo de las distancias de Asia, con el que quiso 
interesar al rey Juan de Portugal haciéndole ver las ventajas de organizar un viaje a la China y Japón 
navegando hacia el oeste.  

Y es entonces, estudiando este documento, cuando confirma que su idea es plenamente realizable y 
conoce los términos Antilla y Cipango, que llegan a obsesionarlo. Curiosamente, veamos un gráfico que 
gentilmente nos hizo llegar el Almirante Mauricio Soto, cuando conversábamos sobre estos temas y que 
lo obtuvo de una publicación hecha por Exxon con motivo de la pasada celebración de los 500 años del 
viaje de Colón. 
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Las imágenes amarillas son el mapa original elaborado por Toscanelli. Veamos lo increíble cuando se le 
superpone América. ¿Si vemos donde quedaría Cipango? Ahí es donde con sus cuatro viajes quiere 
llegar. Y por eso da vueltas por el Caribe y muere pensando haberle demostrado al mundo la realidad 
de su descubrimiento cuando en su último viaje llagó a lo que hoy es Honduras. 

Según el maestro Germán Arciníegas en su libro “América en Europa”, el otro trabajo que impresionó a 
nuestro navegante fue el elaborado en 1410: “Imago Mundi” del cardenal Pierre d’Ailly, rebautizado por 
los castellanos como Pedro Aliaco. Lo estudió tanto que en las márgenes aparecen de su puño y letra 
898 notas; dice el maestro que se convirtió en su biblia y que le sirvió de gran apoyo para convencerse 
a el mismo y fundamentar sus proyectos en los tratos con los reyes.  

En este libro Colón encontró citas de Aristóteles: “Es pequeño el mar que separa a España del Oriente 
de la India”, de Séneca: “esa distancia puede ser franqueada en pocos días, con vientos favorables”, de 
Plinio: “la navegación del globo de Arabia a las Columnas de Hércules se hace en poco tiempo”. Es por 
esto por lo que, apoyado ahora en el mapa de Toscanelli, se encuentra mas convencido de la realidad 
de sus cálculos.  

No es de extrañar que, de esta inspiración, si recordamos que el cardenal dÁilly tenía el título de “Águila 
de Francia e infatigable martillo de los herejes”, haya sacado el otro valioso argumento para convencer 
a la reina: la evangelización de todos los impíos que encontraría a donde iba a llegar.  

Pero, volviendo a nuestro cuento, vemos que ya tiene un sustento con respaldo científico para luchar 
por la realización de lo que ya no era solamente una idea. Claro que semejante empresa sería imposible 
sin el apoyo de algún rey o príncipe. Es entonces cuando empiezan a destacarse los rasgos de su 
personalidad. Alguien decía que quienes mueven el mundo son los que tienen una idea fija. Desde 
entonces, Colón tiene como único objetivo, demostrarle al mundo que tenía la razón y que su empresa 
tenía que materializarse. 

Llegar, en aquella época a tener audiencias con los reyes, no era algo que cualquiera pudiera realizar, 
y él lo logró con dos. Primero acude a Don Juan II de Portugal, quien lo remite a una comisión, que 
rechaza la propuesta alegando que Colón no tenía idea clara del tamaño de la tierra. Recurre entonces 
a otra corte: la española. ¿Como lo hizo? No está claro, pero el hecho es que el rey y la reina lo reciben 
por primera vez en mayo de 1.486. No es un mito que le causó a la reina una fuerte impresión, factor 
que será decisivo para sus metas. 

Ahora su misión es hacer creíble su proyecto para evitar lo que le pasó en la corte portuguesa. Y otra 
vez los arcanos se manifestaron a su favor. Sus análisis le hicieron ver que si los capitanes no eran 
partidarios de su idea de poner la popa hacia tierra y la proa al océano era entre otras razones porque 
la costumbre era navegar siguiendo la línea de la costa, debido a la falta de confianza en los elementos 
auxiliares de la navegación y al cálculo de la distancia por navegar. La distancia de las Azores al Japón 
es de aproximadamente 10.000 millas y ninguna embarcación de la época tenía la capacidad de estibar 
provisiones para semejante recorrido. 

 
Según lo expone Hernando Colón en escrito citado anteriormente, éste tuvo tres razones para 
convencerse de la posibilidad de su viaje: los fundamentos naturales, la autoridad de los escritores y 
los indicios de los navegantes.  

Es indudable que tenía el absoluto conocimiento de la forma de la Tierra y por eso supuso que, 
rodeándola, era posible llegar a la parte oriental de la India, que era lo conocido entonces, ya que ningún 
cosmógrafo de la época o anterior, había considerado algún límite terrestre de ese lado de la India, sino 
sólo el océano. Esta, podemos deducir, fue la razón que lo llevó a suponer que allí era donde había 
llegado y de ahí el nombre con el que se refirió siempre de Indias Occidentales  

No sabemos si intencionalmente o apoyado en los cálculos de Posidonio de Apamea, fue como se las 
arregló para convencer a quienes le interesaba, que la distancia era la cuarta parte o sea 2.400 millas, 
que es el espacio del que habla Toscanelli entre la isla Antilla y Cipango. También argüía la esperanza 
que, en el camino a las Indias, antes de llegar a ellas, se encontraría alguna isla o tierra de gran tamaño.  
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En todo caso, como resultado de la audiencia real, en 1.486 la reina le pide a su confesor, Hernando de 
Talavera que estudie el proyecto con algunos colegas ilustrados. El estudio se prolonga hasta 1.490 y 
su veredicto basado en los estudios de Eratósthenes de Cirene resultó, como debía ser, muy parecido 
al de Portugal: el plan de navegar hacia Asia por el oeste para cualquier persona ilustrada es imposible, 
porque el océano es mucho más ancho que lo que Colón supone. Entonces, Isabel que se encontraba 
empeñada en la guerra contra los moros en Granada, le responde diplomáticamente que volverían a 
conversar cuando se terminara esa guerra. 

 
Terminada esta en 1.492, a pesar de las opiniones de los sabios, la reina convence a su esposo para 
que de todas maneras se le permitiera al hombre intentarlo. Se inician las negociaciones en las que 
intervienen el tesorero real Luis de Santángel, banqueros italianos y Francesco Pinelli banquero genovés 
de Sevilla y se le concede un préstamo a Colón; en abril de 1.492 se firman las llamadas capitulaciones 
por las que don Cristóbal obtiene todo lo que había pedido, y se acuerda suministrarle tres carabelas. 

La historia de las tres embarcaciones y de los preparativos para el gran viaje ya ha sido contada muchas 
veces y no es motivo de este escrito. Rematemos estas disertaciones recordando que Palos de la 
Frontera a regañadientes entrega dos carabelas y una nao: la Santamaría que se le alquila al dueño. Es 
en esta que ya el nombrado Almirante va a viajar con su propietario a bordo; era la más grande de las 
tres, con una longitud de unos treinta metros y cien toneladas de desplazamiento. Las otras dos, la Niña 
y la Pinta no tenían más que veintiún metros. No se conocen los nombres de ochenta y siete de los 
miembros de la tripulación: treinta y nueve para la Santa María, veintiséis para la Pinta y veintidós para 
la Niña. Martín Pinzón capitaneaba la Pinta y su hermano Vicente Pinzón la Niña; sin la ayuda de ellos, 
personas influyentes en el puerto, probablemente Colón no hubiera podido completar las tripulaciones. 

 
 

 

RECUERDOS PARA LA CORREDERA 
TF(R) Reinaldo Montalvo l. 17-020 

Cuando Ustedes reciban estas líneas en su computador yo ya habré cumplido los 91 años de edad al 
lado de muy querida esposa, y los seis hijos, seis nietos y dos bisnietos que Mi Dios nos dio. Habré 
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también cumplido 73 años en que junto con 120 muchachos de todo el país llegamos a la Escuela Naval 
en Cartagena, aspirando a ser Oficiales de la Armada Nacional cinco años más tarde, los solo cumplimos 
17. 

Cuando uno pasa de los noventa años de edad, los acontecimientos que en su momento fueron baladíes, 
llegan a la memoria y lo llenan a uno de recuerdos con los cuales ni las técnicas más modernas pueden 
competir. Talvez por eso, hoy me dio por contarles algunos de ellos, sucedidos haca setenta años o 
más: 

Nuestro primer crucero, fue en 1950. Reclutas Inmundos, “vaselinos”, como nos decían, a bordo de los 
antiquísimos Destructores ARC Antioquia y ARC Caldas, durmiendo en cubierta porque nos daba miedo 
dormir en los Ranchos, en la más baja cubierta, vecinos de las sentinas. 

Nos maravillamos de estar en los Estados Unidos, visitando la ya importante New Orleans y su famosa 
Canal Street. Eso era para casi todos nosotros increíble. Más tarde, nos entregaron a cada uno el 
armamento con que viviríamos los siguientes cuatro años en la Escuela Naval. Eran fusiles Mauser, que 
me imagino obsoletos hoy en día, con que nos comprometimos a defender La Patria con “alma, vida y 
sombrero” 

Estábamos en la Escuela de Bocagrande, cuyo Patio de Armas estaba cubierto de caracolejo y arena, 
donde casi todos los días teníamos entrenamiento con el fusil encima, “hiciera sol, lloviera o tronara”, 
con las consabidas órdenes de tenerse y avanzar, hubiera polvo o barro en ese momento. Lo bueno de 
eso era que cada Sábado en la tarde, teníamos Aseo de Armamento para limpiar los fusiles, en el 
corredor de estribor del tercer piso. Ahí, salían a relucir coplas y dichos de distintas partes del país, 
como: “!Dígame señor letrado, por qué teniendo el mulo, redondo el ojo del culo, caga el cagajón 
cuadrado!”, o “Cuando Nuestro Padre Adán, usó las primeras botas, se sentó en una piedra a rascarse 
las pelotas” y otros, muy vulgares. 

La otra cosa que les voy a contar es que cuando ya éramos Guardiamarinas, seis de nosotros, 
acompañados de dos Oficiales, un cocinero y un mecánico, hicimos un crucero a bordo de “La Atrevida, 
velero que teníamos en la Escuela, por varias Islas del Caribe y Costa Rica. Resulta que se nos presentó 
una “Calma Chicha” en la mitad del mar y el motor del velero tuvo un daño. Duramos una semana 
reparando el motor “con las uñas” pues no teníamos las herramientas apropiadas. La calma duró todo 
el tiempo de la reparación. Finalmente arrancó el motor… y media hora después, empezó soplar la brisa. 
¿Qué tal? También nos sorprendió, que, al llegar a Veracruz, nos tenían reservado un muelle de 100 
metros, y nosotros no teníamos sino 10 de ¡eslora! 

Los recuerdos que llegan a nuestra mente no solo son de la Armada. La “Historia Patria” también abarca 
sucesos acaecidos en nuestros años de juventud; por eso, y por tener algunos, relación con nuestra 
formación en la Armada, los traigo a cuento. 

La Armada construyó tres Cañoneros fluviales, por allá en los años 1950 en la Unión Industrial y 
Astilleros Barranquilla, UNIAL, SA., único Astilllero bien estructurado que había en el país en su tiempo. 
Era una empresa multinacional y la parte extranjera de la Empresa era de la Todd Shipyards Corporation 
y de la Baldwin Lima Hamilton de los Estados. Ahí entró el Teniente Montalvo al día siguiente de ser 
efectivo su “Retiro por Voluntad Propia en forma temporal y con pase a la Reserva”, según el Decreto 
correspondiente. Ya no recuerdo bien cómo, pero participé al final de tal construcción y su viaje a 
Cartagena por el Canal del Dique, aún como Oficial Activo de la ARC.  

En esos avatares me conocieron los Gerentes del Astillero, Mister Ted Alexander y Mister Philip H. 
Campbell. Entré como Asistente de Mr. Campbell que era el Sub-Gerente, y al cabo de doce años que 
permanecí en la Empresa, me retiré como Jefe del Departamento Comercial, (No importa el nombre del 
cargo, pero tenía bastante poder ante las Directivas), para un cargo también muy importante en otra 
empresa multinacional. 

Como un buen Oficial de la Armada, por los conocimientos obtenidos en la Escuela Naval, muy pronto 
fui ascendiendo y me retiré doce años más tarde con un cúmulo de conocimientos increíble, ya que 
además, pasaron por mis manos todos los instrumentos y materiales usados para la construcción de 
una nave fluvial o marítima, y el papeleo, a veces complicado para su importación Vale la pena 
mencionar que mi maestro, Mr. Philip H. Campbell era un sabio en la construcción Naval, y me transmitió 
infinidad de sus conocimientos. Cuando yo me “varaba” en algo, acudía a él, y me daba dos o tres 
soluciones. También con él, llegué ser Inspector de la Loyds Register of Shipyards y hasta soldador de 
láminas de acero, pues cuando llegó al país la nueva técnica TIG y MIG, él me envió a al exterior a 
aprenderla, para ser su profesor para los soldadores del astillero. Vale anotar, que durante mi 
permanencia en la UNIAL pasaron por ella como empleados, Oficiales, Sub-Oficiales y personal de la 
Armada. Vienen a mi memoria a la carrera, el Capitán Reyes Canal, el Teniente Morcillo y el Teniente 
Rincón.  

Muchos nombres se me escapan; ya van corridos como 65 años.  

Bye, bye. 
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EL FIN DEL MUNDO 
Por David Escobar Gómez, recluta del 42 

¿No puedes dormir? Que te veo dando vueltas… 

…. Fíjate que no querido… una pensadera. 

Pues eso te pasa por haber dormido toda la tarde. 

…. No creo que fuera por eso, es que piensos en unas cosas… Federico, que no me deja arrullar sueño. 
Y por lo que veo tú tampoco… 

¿O es que tienes alguna preocupación? 

Pues sí… pienso en que el mundo se puede acabar de un momento a otro…y nos va a agarrar 
desprevenidos o sin tiempo de arreglar lo más importante y no pasar vicisitudes…el fin del mundo o que 
lo vamos a destruir… todo un enredo. 

Mira, querida, la humanidad siempre ha tenido esa preocupación. Desde los antiguos sumerios, ¿tú 
sabes quienes fueron los sumerios? No vayas a creer que eran los que se la pasaban sumando… 

No me creas tan ignorante. Pero ya es hora en que podamos hablar con seriedad y respeto; aunque sea 
la última vez… y me pongo a pensar: Que se presente la baraúnda…el apocalipsis…lo que sea y se nos 
acabe el mundo. 

Bueno, vamos a ver que cada cultura se las inventó, o supuso como sería el fin del mundo y así mismo 
se la creyó para sacarle beneficio o para calmar a la gente. Para no ir muy lejos, los mayas. Te acuerdas 
de aquel amigo nuestro italiano que estaba convencido que el mundo se acabaría en el año 2012; porque 
lo habían pronosticado los mayas, que eran unos estudiosos del universo y a punta de matemáticas 
establecieron un final del mundo. Aunque años después los estudiosos de esa gran cultural aclararon 
que ellos lo que dijeron fue que se acabaría un ciclo, no la vida toda. 

Por supuesto que me acuerdo…ese hombre tomaba trago todos los días porque para qué hacia otra 
cosa…y el mundo no se acabó. 

Ni se acabará así namá. Y ajá, si se acaba, pues nada se puede hacer en medio de la nada. 

No puedes afirmar nada, ganas de pontificar… 

El mundo es muy grande mija… para que se acabe así porque así, la vida tiene mucho poder sobre las 
cosas y las cosas ocupan un lugar, y ese lugar se llama universo. Donde no haya estrellas ni planetas, 
imagínate el hueco tan grande que ha de quedar. Otro asunto es la manera como se va a finiquitar la 
vida que conocemos, pues la indeterminable la inextinguible, como le dicen, ha de durar para siempre. 
Vida, lo que se dice vida, es más la que no vemos, pero ajá, ahí está, que no se ve sino por el microscopio 
o por los telescopios espaciales. No obstante, no es para que no puedas conciliar el sueño. Duérmete.  

Esos dices tú; pero es normal que uno se preocupe… ¿no te imaginas que podemos ser los últimos, 
cuando todo quede destruido? 

O los primeros de una nueva civilización. Eso depende de la actitud mental de cada cual y de su postura 
a favor. Y así las cosas, todo el mundo cree que puede quedar vivo después de la catástrofe que sea. 
Mira que nos toca dormir… 

No le encuentro nada convincente…esa preocupación me aprieta. Me da vueltas en la cabeza. 

Es que, como te decía, así como cada cultura se las arregló para darle respuesta a ese interrogante que 
no te deja dormir, los egipcios pensaron en la otra vida y el Juicio Final no es otra cosa que una buena 
suposición que les dio sus buenos dividendos. Ponte a pensar, cuanta gente ha vivido desde los 
comienzos de la humanidad y esa cantidad va ser juzgada en una gran audiencia al aire libre. Miles de 
millones. Dizque en un valle. Yo creo que el desierto del Sahara le queda chiquito. Con toda seguridad 
esa gran congregación será patrocinada por la coca cola, o por la chicha sublime… 

Ten en cuenta que son almas. No son cuerpos…son conciencias. 

¿Y entonces, no ocupan un lugar en el espacio? No cariño, esa es otra gran suposición decir que los 
humanos tenemos eso por dentro y no tenemos na. Es que ponte a pensar lo largo y dispendioso que 
será ese juicio. Durará más que la misma vida, digo yo. Y cuando te toque a ti el turno, con seguridad 
que vas a decir que tienes dolor de cabeza y que te lo aplacen. ¿Será por eso que te preocupas porque 
vas a salir pidiendo que te manden para la JEP? 

Yo creo y siento venir el fin del mundo, y como tú no crees…te van a condenar, yo nomas te advierto. 

Pues ni cosquillas me hace. Esas vicisitudes no son las que me trasnochan porque desde hace mucho 
les he dado solución. 

¿No crees que podemos quedar vivos y por acá todo el mundo muerto? 

No creo que la vida me castigue así…no obstante, si dices que habrá muertos por doquier, ¿te puedes 
imaginar la hediondez?  
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No te inquietes, que yo veré que hago y para donde me voy. Pero si es muy triste escuchar eso. Sin 
embargo, hablar de estos desasosiegos no deja de ser interesante. Porque se entera uno de la calidad 
humana de su compañero que por mal de mis pecados me tocó. 

 El fin de cada ser es el día que se muere, y punto. Ese es su fin del mundo. Otra vaina es el fin de una 
civilización, de un imperio, de una cultura, de una fugaz estrategia…el mundo está lleno de casos y 
muchos más que no sabemos. No vayas a creer que todo empezó ayer de mañanita…hace millones de 
años quien sabe qué clase de humanos estaban dando vueltas por la tierra y no sabemos nada. Aunque 
si te digo una cosa: entre más se vive, más conocemos el pasado: parece ser un absurdo, pero así es. 
La ciencia explora hasta los confines, y todo apunta a que seguro hubo maneras y acomodos en los 
confines de la historia y que todo quedó vuelto nada. Y lo que se dice, es que habrá grandes 
desequilibrios en la naturaleza que traerán sus daños. Todos los seres vivos sin distinción de credo van 
a percibir los cambios. Qué cuáles, sabrá el gitano Melquiades. Como te digo, el miedo es un factor que 
nos mueve. Los sumerios afirmaban que había un planeta que giraba alrededor del sol en una elipse 
que duraba miles de años en pasar nuevamente. Supongo como un cometa… Y que cuando viene, 
cambia todo. Porque esa es la esencia de la vida, como dijo Heráclito hace muchos años. Ya verá cada 
ser si se puede adaptar a las nuevas circunstancias. La vida es una sinfonía en eterno movimiento, 
querida. Que se transforma… 

Todos podemos morir… 

Podemos no…¡es que vamos a morir! 

Sí, yo lo sé. 

Entonces, ¿Cuál es la preocupación? Duérmete y deja pensar en eso. Que nada de raro que haya un 
alargue…otra cosa: el final de la vida no tiene porqué adaptarse a las creencias de uno… ¡qué tal! Y ese 
es un tema en boga: el calentamiento global, aunque para unos es pura paja, sí es cierto que está 
sucediendo y ya se ven las consecuencias. Mira no más lo de la pandemia, un virus que no se ve, pero 
confinó a toda la humanidad y se llevó bastante gente. Y eso se puede repetir. ¿Tú has oído hablar de 
la terma frost?  

¿No es de las neveras? 

Nombe, es la tierra congelada que hay en Rusia desde hace millones de años, que son miles de hectáreas 
bajo temperaturas tan frías, que hay bacterias y virus que pueden salir si se descongelan. ¡Donde uno 
de esos encuentre tierra propicia…!!mi madre¡¡ Que no sé dónde te vas a meter! 

Si no estás pontificando estás con la changonga, no te compones…contigo no se puede hablar. 

No digas eso, querida, que mucho cuento es tener con quien hablar. Con solo pensar no se resuelve 
nada, esa es la gran verdad que nos entretiene y no sabemos aprovechar. Mira, yo tengo un buen 
contacto con las autoridades eclesiásticas, es un amigo que me facilitó tener la oportunidad de pedir 
algo el día del Juicio Final. Para que sepas y no te lo quería decir…Desde luego me costó un buen billete… 
y todo el pedir; no es por codicia, tal vez algo de realidad al saber que ya de nada vale la dignidad 
cuando todo está perdido que ni siquiera la sabiduría, pero ajá, la esperanza es lo último que pido de la 
carne si el mundo se va acabar, pues que el alma goce lo que el gusano no puede hoy en día, tú sabes… 

¿Qué pediste? Si se puede saber… 

Que en el evento que yo quede vivo el día último, y que el mundo se esté acabando, que me dejen vivir 
al lado de la Toti Vergara. Namá. 

¡Ganas de hablar mierda! 

PALESTINA 
Por Mauss Barna, 04-11-2023 

Varios amigos y compañeros me han manifestado que les gustaría conocer mi opinión sobre el conflicto 
Israel Palestina. De modo que plasmaré mis apreciaciones desde una perspectiva un poco diferente a la 
que se viene mostrando en medios de comunicación y Redes Sociales, entre otras razones, porque son 
muchas las tergiversaciones y mentiras que se están propagando. Como el asunto es tan variado, hoy 
me dedicaré solamente al poder territorial en la región. 

Para hablar del territorio no voy a entrar en elucubraciones bíblicas, afirmando que este lugar fue legado 
por Dios a los judíos. En efecto así lo dice claramente la biblia en Génesis 15:18, pero si nos basáramos 
exclusivamente en lo que aparece en diversos textos sagrados de distintas religiones, los países actuales 
serían muy diferentes a lo que son. Vamos es a la historia reciente: En 1948 las Naciones Unidas 
determinaron la partición de los territorios bajo mandato británico en tres Estados, el Estado Jordano, 
el Estado Judío y el Estado Palestino. Los dos primeros se constituyeron como tales, no así el Palestino, 
pues sus habitantes en vez de encauzar sus energías en la creación y consolidación de un Estado propio, 
optaron fue por invadir y atacar (junto con otras seis naciones árabes), el territorio asignado a los judíos. 
Y es allí donde comienza el problema y de donde se pueden empezar a sacar conclusiones, pues es un 
hecho incontrovertible que Israel siempre ha sido el agredido, no el agresor. Lo fue en 1948 en la 
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denominada guerra de independencia, luego en la guerra de Suez en 1956, posteriormente en la guerra 
de los seis días en 1967, después en la guerra del Yom Kipur en 1973, seguidamente en las dos intifadas 
del año 1987 y del año 2000 y, finalmente, los ataques terroristas del pasado 7 de octubre. Ni una sola 
de todas estas confrontaciones, fue iniciada por Israel. Por el contrario, esta fue la nación atacada, 
muchas veces por varios países en forma simultánea, y siempre con el propósito, no solo de arrebatarle 
territorio al Estado Judío, sino de destruirlo y desaparecerlo de la faz de la tierra. 

Lo cierto es que todas estas guerras son las que han modificado el mapa de la región. Es un hecho cierto 
que Israel se ha apropiado de vastos territorios, reduciendo el tamaño de Palestina, pero también lo es 
que ha sido producto de que, luego de las arremetidas bélicas contra ellos, es decir de las guerras no 
provocadas, han salido victoriosos. Durante toda la historia de la humanidad, las naciones victoriosas, 
han obtenido ganancias territoriales o de otro tipo. De hecho, si los victoriosos hubieran sido los 
Palestinos y sus aliados, seguramente Israel no sería más pequeña, sino que simplemente no existiría. 
Carece de sentido no aceptarle a Israel lo que, así sea a regañadientes, se le ha aceptado al resto de 
naciones durante mas de cinco mil años. Claro, lo ideal es que no existieran apropiaciones de territorios, 
es más lo ideal es que no hubiera guerras, pero sea o no de nuestro agrado, ese ha sido, es y será el 
comportamiento de la humanidad. Es por ello, que aunque riña con nuestro principios, se debe aceptar 
que las ganancias territoriales de Israel han sido legitimas a la luz de lo que se podría denominar “El 
derecho de la guerra”. 

Y sobre este tema tan sola una última reflexión; ¿Se imaginan como sería el mapa del mundo si se 
impusiera restituir los territorios arrebatados a diversas naciones luego de las guerras que han ocurrido? 
Se podrían señalar múltiples ejemplos, pero mejor lo dejamos así, para no alargar demasiado este 
escrito. 

En los próximos días tocaremos otros temas relacionados, entre ellos Palestina como nación, a quien 
pertenece realmente Jerusalén, las falacias del conflicto y algunos más. 

PETRÓLEO PESADO VENEZOLANO VRS 
PETRÓLEO PESADO COLOMBIANO 

VALENCIA B JAIME FERNANDO, Teniente de Navío Rva Coami Pacifico, Magíster en Seguridad y 
Defensa 

La propuesta del presidente Petro de hacer alianzas con la estatal Venezolana PDVSA a 
convulsionado el ambiente energético y los que no estaban de acuerdo con las “Políticas de 
descarbonización del medio ambiente”. Hoy nos preguntamos porque esas “políticas” eran 
malas en Colombia al prohibir nuevas exploraciones, el uso del Fracking etc. y se montó toda 
una novela aduciendo que aportaríamos a la disminución del CO2 etc. cuando nuestro país 
participa en la contaminación con un 0.82% ni siquiera un 1%. ¿Pero ahora son buenas si 

se hacen desde Venezuela? 

¿Ahora lo otro es que favor se le debe a Maduro para plantear este tipo de transacciones comerciales, 
cuando Venezuela posee un petróleo pesado igual al nuestro y debe mezclarlo con petróleo liviano (MBD) 
el cual debe comprarlo en el continente africano o iraní y qué diferencia hay en comprar en África el 
MBD y entrarlo por la guajira como lo hace Venezuela que lo entra al Zulia? El proceso incluye extraer 
el crudo extrapesado, diluirlo con nafta en los campos de producción para facilitar su transporte y luego 
trasladarlo hasta los mejoradores, donde se separa de la nafta y luego se procesa para producir crudo 
mejorado a con el MBD. 

Ahora la otra posibilidad es comprarle a Venezuela el petróleo que refina con ayuda de irán En lo que 
va del año, Irán ha entregado 6,8 millones de barriles de petróleo a Venezuela, lo que representa un 
aumento de 48% con respecto a la cifra de todo el año 2021. La mayoría de los envíos iraníes 
involucraron un tipo de petróleo liviano conocido como condensado que los venezolanos mezclan con el 
crudo extrapesado local para producir Merey 16, el grado de crudo más exportado del país. 

Si miramos los aspectos legales lista Clinton, la terminación de la salva guarda norte americana en el 
mes de marzo del 2024, si Venezuela no cumple con las pretensiones de Washington quedaríamos 
involucrados en el proceso sancionatorio a los países que comercien con Venezuela, lo otro es en futuro 
la dependencia de petróleo y gas de Venezuela y nos llegue a suceder algo similar que con Bangladés 
que a pesar de su economía dejo de producir petróleo para depender de rusia y raíz de las sanciones 
sobre Moscú Bangladés sufrió fuertemente por esta dependencia. Se dice que Colombia tiene reservas 
de gas hasta el 2027 pero las nuevas exploraciones están frenadas. ¿Es decir, ya se sabía de este giro 
que daría la historia en el futuro inmediato? 

Venezuela está muy endeudad con china y rusia; mayormente con china se le está pagando con hierro, 
recurso naturales productos agrícolas oro y crudo entre otros. Con rusia ni se diga Roszarubezhneft, 
empresa estatal que adquirió los activos de la petrolera rusa Rosneft en Venezuela en 2020, quiere 
comercializar el crudo y el fuel oíl producidos por sus empresas mixtas en un acuerdo similar al que 
PDVSA alcanzó el año pasado con la estadounidense Chevron. 
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PDVSA le debe a Roszarubezhneft unos 1.400 millones de dólares de préstamos otorgados 
anteriormente, "Roszarubezhneft está listo para actuar como 'offtaker'", utilizando la terminología de la 
industria que define a la empresa que recibe y vende cargamentos a clientes finales. 

A todo este desbarajuste de perdidas por la estatal venezolana es el manto de duda y misterio que 
ronda todas sus transacciones pues no se revelan informes financieros por ejemplo al FMI y otras 
instituciones que deben recibir esa información en aras de la trasparencia internacional, igual sucede 
con china rusia y que decir de Irán. 

Según las leyes venezolanas, la petrolera estatal es la única autorizada para realizar exportaciones de 
crudo y sus derivados. Sin embargo, PDVSA acordó el año pasado una solución alternativa con Chevron 
que le permitido a la petrolera estadounidense comercializar crudo de sus empresas mixtas como repago 
de deuda y dividendos pendientes. 

Washington otorgó a Chevron una exención a las sanciones que mantiene sobre las ventas de petróleo 
venezolano para que pueda recuperar progresivamente el dinero que se le adeuda, pero dijo que los 
pagos en efectivo a PDVSA estaban prohibidos. Una aprobación de la solicitud de Roszarubezhneft podría 
proporcionar a Rusia una fuente adicional de efectivo en un momento en que las sanciones occidentales 
por la guerra en Ucrania han afectado sus ingresos petroleros y profundizado el déficit presupuestario. 

También podría ayudar a PDVSA a avanzar hacia su objetivo de aumentar este año en 40% la producción 
de petróleo de Venezuela. Venezuela comenzó a importar crudo pesado iraní para alimentar sus 
refinerías, mostraron documentos de la petrolera estatal PDVSA, lo que amplía un acuerdo firmado en 
2021 por ambos países, que están bajo sanciones de Estados Unidos. 

El año pasado, las dos naciones acordaron inicialmente un intercambio que le ha permitido a PDVSA 
importar condensado iraní para diluir y procesar su petróleo extrapesado de exportación. A cambio, el 
crudo venezolano se envía a través de la Compañía Nacional de Petróleo de Irán (NIOC). 

En esos términos generales y a vuelo de pájaro, Venezuela compra el petróleo a irán y se lo vende a 
Colombia. Y en alguna parte cuadra caja y flujo para sus gastos. Lo otro preocupante es que Colombia 
suministrar energía eléctrica a Venezuela como lo hace con ecuador cuando tenemos encima un 
fenómeno del niño creciendo además no tenemos buenas referencias de pagos por nuestros vecinos y 
ahí es donde unimos los últimos encuentros del presidente Petro con Xi Jinping, de china, las cuatro 
reuniones en tan solo cuatro meses con el dictador maduro colocándose en la mira de Estados Unidos. 

 la rotura de relaciones con Israel importante exportador a Colombia de tecnología y armamento 
olvidándose que por esos movimientos de gas y petróleo de Venezuela no se produce huellas de 
carbono? ¿Nuestras FFMM darán un giro y terminaremos con fusiles AK 47 lanzamisiles Iranies equipos 
de trasporte militar chino y rusos y aviones Sukhoy? ¿Y qué tal que terminemos con bases chinas y 
rusas como ya lo han hecho en África y otras partes del mundo como represaría de no pagos de 
préstamos “blandos”?  
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CYBER-HISTORIA 
Esta columna es una colaboración del TN(r) Luis Bernardo Castro Villegas 

 
Concha que buen recuerdo de los años de Escuela. Que gran persona esta mujer. 

 



CYBER-CORREDERA – Servicio Informativo de y para la familia Naval Colombiana  270 
 
 

16/36 
 

Foto del matrimonio de mis padres en 1959, la recepción fue en la casa de mi abuelo Don Rafael Fuentes 
que estaba en la entrada de Castillogrande.  

 

 
1984 foto del MYCIM Miguel Enrique Rozo Torres 

 

 

 
VALM Alberto Sandoval Solano, CF Gabriel Rueda Galvis, CF Vitelmo Riveros Polania y CALM Luis Carlos 
Jaramillo Peña, siendo cadetes de Segundo Año en 1954. Semana deportiva ENC. 



CYBER-CORREDERA – Servicio Informativo de y para la familia Naval Colombiana  270 
 
 

17/36 
 

 

Capitán Gabriel Rueda y 
Esperanza Gallón señorita 
Colombia 1955 

 

 

Cadetes desfilando en París. 
Gabriel Rueda Galvis de 
abanderado. 1.956 
aproximadamente.  

Foto de Ana María Rueda 
Cabrera. 
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Madrid 1975 

Gabriel Rueda Galvis, el 
Chueco Rueda. Fotos 
cortesía de Ana María Rueda 
Cabrera. 

 

 

Madrid 1976 

 

 

 

  



CYBER-CORREDERA – Servicio Informativo de y para la familia Naval Colombiana  270 
 
 

19/36 
 

CYBER- ANÉCDOTA 

GRAN HISTORIA DEL MAR (TRIVIA) 

El vapor de pasajeros SS Warrimoo avanzaba silenciosamente por las aguas del Pacífico medio en su 
ruta de Vancouver a Australia. El navegante acababa de calcular una posición por estrellas y le presentó 
al capitán John DS. Phillips el resultado. La posición del Warrimoo era LAT 0º 31' N y LONG 179 30' W. 
La fecha era el 31 de diciembre de 1899. "¿Sabes lo que significa esto?" intervino el primer oficial 
Payton, "Estamos a solo unos kilómetros de la intersección del Ecuador y la Línea Internacional de 
Cambio de Fecha". El Capitán Phillips tenía el suficiente ingenio como para aprovechar al máximo la 
oportunidad de lograr la extravagancia de navegación de toda una vida. 

 
Llamó a sus navegantes al puente para revisar y verificar la posición del barco. Cambió ligeramente de 
rumbo para dirigirse directamente hacia su marca. Luego ajustó la velocidad del motor. El clima tranquilo 
y la noche despejada jugaron a su favor. ¡A medianoche, el SS Warrimoo yacía en el Ecuador 
exactamente en el punto donde cruzaba la Línea Internacional de Cambio de Fecha! Las consecuencias 
de esta posición tan extraña fueron muchas: 

La parte delantera (proa) del barco estaba en el Hemisferio Sur y en pleno verano. 

La parte trasera (popa) estaba en el Hemisferio Norte y en pleno invierno. 

La fecha en la parte posterior del barco era el 31 de diciembre de 1899. 

En la parte delantera (proa) era el 1 de enero de 1900. 

Este barco estaba, por lo tanto, no solo en: 

Dos días diferentes, 

Dos meses diferentes, 

Dos años diferentes, 

Dos estaciones diferentes, 

Sino en dos siglos diferentes, ¡todo al mismo tiempo! 
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ZAFARRANCHO GRÁFICO 

HERMANDAD 

La cooperación y la hermandad entre las Armadas de 🇵🇵🇵🇵🇵🇵🇵🇵, han sido protagonistas a bordo del Embajador 
flotante de todos los colombianos en los mares del mundo.  

En el marco de nuestro #BicentenarioNaval, la celebración de los 202 años de historia de la Marina de 
Guerra del Perú (MGP) y de la designación del Almirante Miguel Grau Seminario como el Peruano del 
Milenio, el #BuqueGloria, ofreció un almuerzo, como expresión de gratitud y reconocimiento por los más 
de dos siglos de trabajo juntos en beneficio de la paz y la prosperidad de estas dos naciones hermanas.  

¡Una ocasión especial que une historia, cortesía y fraternidad! 
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CLAUSURA CURSO DE ESTADO MAYOR 2023 

��������#EnImágenes | Así vivimos la ceremonia de Clausura del Curso de Estado Mayor - CIM 2023, 
presidida por el señor General Helder Fernan Giraldo Bonilla, Comandante de las Fuerzas Militares de 
Colombia.�������� 

🎖🎖Destacamos a nuestros 27 tripulantes, entre ellos, 9 mujeres, quienes culminaron con éxito este curso, 
especialmente a nuestro Capitán de Corbeta Leonardo González, quien ocupó el primer puesto.  

Así mismo, felicitamos a nuestros alumnos distinguidos, los señores Capitanes de Corbeta Leonardo 
González, Rubén Darío Arias Grisales y Paula Fernanda Ruiz Ortiz. ������������ 
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EL PANDA POR EL MUNDO HACIENDO PATRIA 
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CUERPO LOGÍSTICO SE REÚNE 

 

 
Reunión de integración de Oficiales del Cuerpo Logístico. Club Antares 23 de Noviembre. 
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CONTINGENTE 37 SE REÚNE 

Imágenes del transcendental del encuentro de la PROMOCIÓN CONTINGENTE 37 que tuvo lugar en la 
ESCUELA NAVAL ALMIRANTE PADILLA, el pasado mes de Mayo del 2023. 

Por FABIO ESPINOSA PEDRAZA 
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REUNIÓN DE TRABAJO DE LA CYBER-DIRECCIÓN 

 

ALMUERZO DE COMPAÑEROS DEL NA 74 EN BOGOTÁ  
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CURSO BÁSICO DE NAVEGACIÓN A VELA 

Fin de semana de Curso Básico de Navegación a Vela !!! Socios Club Naval Antares y Pocigueicos 
!!!!!��������������������������������� Con Carlos Garrido 
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CYBER-SOCIALES 

 

MYCIM Jaime Henao 
condecorado con la medalla 
del Grupo de Artillería Santa 
Barbara. El Sr MY Henao hizo 
cambio de Fuerza y venía de 
ser CT del arma de Artillería. 
Después de su retiro de la 
ARC. 

 

 

Visita del Sr TN Luis Bernardo 
Castro Villegas al Sr CN Jorge 
Orjuela Pérez y Sra Cecilia 
(Monchi) de Orjuela. 
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La mesa principal de la fiesta 
de ACORE Sercciknal Bolívar 
fue integrada por el Sr MYCIM 
Henao y su hijo, Sr. ALM 
Roberto Serrano Ávila y Sra, 
Sr. ALM Gabriel Arango Bacci 
y Sra, Sr CALM Camilo 
Gutiérrez y Sra., Sr CN CBN-
1 y Sra ., y el Sr TN Luis 
Bernardo Castro Villegas y 
Dama invitada. 

 

 

Con Daniel Bernal y Cayo 
Jiménez, restaurante Beirut, 
Barranquilla. 

 

NR 66-003, MC 23-02, MC 
28-10. 

 

 

NUESTRAS FUERZAS UNIDAS 
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CYBER-CORREO DE LA ARC “LULU” 

  

 
#Lightpainting �������� En esta noche el Buque de Investigación Científico Marina ARC "Simón Bolívar" 
�🇵🇵🇵🇵������� nos destella con su luz ������������������ en la bella ciudad Cartagena, que está en vísperas a la llegada de 
diciembre. �����  

Foto por: Suboficial Segundo Juan Rojas  

 
#LoÚltimo ����������������� ¡POR PRIMERA VEZ! arriba un crucero turístico a la ciudad de #BUENAVENTURA 

En las instalaciones de la Sociedad Portuaria de #Buenaventura, llegó el primer crucero turístico “Ms 
Hamburgo” proveniente de Alemania con 800 turistas y 151 tripulantes a bordo, quienes disfrutaron de 
las tradiciones culturales y la gastronomía del #PacíficoColombiano 
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Durante su estadía, nuestras unidades de la Brigada de Infantería de Marina No. 2 y de la Estación de 
#Guardacostas de #Buenaventura, se mantuvieron desplegadas para brindar seguridad y tranquilidad 
a los visitantes.  

#guardacostas 

2023 año del #BicentenarioNaval ��������� 
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INFORMACIÓN COMERCIAL PARA LA 
PROMOCIÓN DE EMPRESAS, NEGOCIOS Y 

ACTIVIDADES DE LA FAMILIA NAVAL 

CARLOS A. PARDO & CIA. LTDA. 

ASESORES EN SEGUROS Y VEHÍCULOS 

Calle 23 No. 43ª – 81 Local 138, Medellín 

Teléfono: (4) 232 7175 – (4) 262 3983 

Fax: (4) 262 3983 

Celular: 310 462 3484 

Email: carlospardocia@une.net.co 

PALOSER SAS 

Servicios y logísticos para Tractocamión, carga, 
almacenamiento, montacargas y lavado 

Dirección: Trv. 54 No. 21c - 28 

Bosque, Cartagena 

Celular: 310 350 4986 

Operamos 24horas 

 
Diseño Páginas Web Posicionamiento SEO 

https://jorge-borda.com/ 

Email: info@jorge-borda.com 

INMOBILIARIA VIVAL SAS 
http://vivalarquitectos.com/ 

Calle 107 No. 52-08, Bogotá 

Teléfono: (1) 656 2938 

Raúl Valderrama (NA 74-76) 

 

 

 

Capitán de Altura Carlos Alberto Cortes, en 
navegación por el NW del Océano Pacifico, mares 

de China, de Japón, y Amarillo, Recalando 
puertos marítimos de Incheon, Yeosu y Busan en 
Corea del Sur. Comparto algunas fotografías en 
estos puertos y en especial las del Cementerio 

de Las Naciones Unidas en memoria de los 
soldados caídos en combate durante el conflicto 
con Corea del Norte, Donde Colombia tuvo una 
participación muy importante con fuerzas de 
Ejercito y Armada de Colombia, quienes se 

desempeñaron con excelencia demostrado por el 
Batallón Colombia de Infantería, y los buques 

ARC Almirante Padilla, ARC Capitán Tono y ARC. 
Almirante Brion. Una bella historia que se debe 

recordar para siempre. 

Contáctenos y/o adquiera su libro en físico o en 
formato digital: 

https://www.unmardesuenos.com  

Videos de lanzamiento libro: Un Mar de Sueños. 

https://youtu.be/0qg6K7DybLU  

 

 

mailto:carlospardocia@une.net.co
https://jorge-borda.com/
mailto:info@jorge-borda.com
http://vivalarquitectos.com/
https://www.unmardesuenos.com/
https://youtu.be/0qg6K7DybLU
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Europa Clásica es una experiencia inolvidable que te lleva a explorar en sus 17 días de viaje la riqueza 

cultural de España, Francia e Italia en un solo viaje. Descubre la pasión española en Barcelona y 
Madrid, maravíllate con la elegancia parisina en Francia y sumérgete en la historia romana en Italia.  

Celebra el nuevo año en otro continente��, conociendo nuevos horizontes, disfrutando de la mejor 
gastronomía Europea, y recargando tu energía para atraer lo mejor para el 2024 ����� 

Reserva tu cupo y embárcate en un viaje único que te llevará a descubrir la magia de Europa. ¡No 
esperes más para vivir esta experiencia inolvidable! 
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MASCARÓN DE PROA 

 
 

 Cyber-Corredera 

E-mail: enfermero@ Cyber-Corredera.com 
 

mailto:archivador@cyber-corredera.de?subject=Contacto%20Cyber-Corredea
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